



SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGION

AÑO III	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	N. 493
	En Orihuela, un mes..... 0'50 Pts. Fuera, trimestre 1 ptas.	ALFONSO XIII, 4, DUPLICADO. Se publica losdomingos.	A precios convencionales. No se devuelven los originales.	

Por las víctimas de Italia
Y Orihuela... ¿qué?

La hermosa Italia ha apagado las armonías deliciosas de infinito número de instrumentos y de voces, ha cubierto con enlutados crespones sus soberbios monumentos y sus estatuas, ha puesto triste sombra á los vivos paisajes... El país del arte llora una de las más inmensas hecatombes que las edades conocieron. Unos horribles terremotos han asolado casi por completo los territorios de Calabria y Sicilia. Las importantísimas ciudades de Messina y Reggio han sido destruidas por ese fenómeno sísmico; el número de víctimas es enorme, parece fabuloso... El orbe entero se ha estremecido por tan grande y memorable desgracia. Todas las miradas se han dirigido hacia la desventurada nación y, en todas partes, sin distingos, se aprestan socorros y dádivas para los supervivientes de la catástrofe. ¡Nunca con más verdad se necesitaron! Los españoles no debemos, no podemos ser los últimos en acudir en alivio de aquel país; no debemos, no podemos ser de los más tacaños en socorrerlo. Italia es una nación á la que nos unen estrechos vínculos de sangre. Por todos estos motivos nos

halaga, en medio de nuestra tristeza, ver como los pueblos de la hidalga nación del Cid, se esfuerzan en recaudar fondos, en reunir ropas, medicamentos y otras cosas precisas, para enviarlas al lugar del siniestro. Orihuela viene obligada también á hacer algo en pró de aquellos desgraciados habitantes de Sicilia y Calabria, que han sufrido las consecuencias de los terremotos quedando con vida. Cuando las inundaciones del 79 que asolaron nuestra comarca, no fueron los italianos los más tardíos en enviar sus socorros. Nosotros debemos devolverles ahora su buena acción; y... ¡ojala que nunca se hubiese hecho preciso! Tenemos entendidos que se proyectan algunos actos aquí, encaminados á recoger fondos para que Orihuela pueda figurar honrosamente en la lista de los pueblos españoles donantes. Nos parece de perlas la idea, y desde ahora mismo, ponemos las columnas de LA HUERTA á disposición de los organizadores de esos espectáculos, si con ello hemos de contribuir en lo más mínimo á su realización y buen éxito. La opinión oriolana tampoco se mostrará perezosa en acudir donde se la llame con su óbolo para ayudar al socorro de las víctimas de los terremotos de Italia. Ahora lo que deseamos es que no se quede todo en proyectos,

Cuanto antes se ponga manos á la obra, mejor.
Conque... ¡adelante!

QUE SE CORTE LAS UÑAS...
(Fábula)

En un convento en que había lo menos catorce gatos, siempre que á comer tocaban armaban tales escándalos entre ellos, que decidieron nombrar á uno, el más sensato, repartidor de raciones; y para ese honroso cargo fué elegido un gato grave, con unas uñas y rabo... Por lo visto, el nombramiento debió de ser acertado, pues cesaron los belenes, las riñas y los escándalos sobre si aquello no es tuyo y lo otro me lo has quitado. Así el tiempo transcurría, pero al terminar el año, en el desván del convento reuniéronse los gatos, y el repartidor y jefe así les dijo mayando: —¿Estais conformes conmigo? Si no, que ocupe este cargo otro que lo desempeñe con más acierto y más tacto. —¡Que siga!— gritaron muchos; y entonces exclamó un gato, que en sus raciones no pocas faltas había notado: —Señores; yo no me opongo á que siga administrando nuestras raciones; estoy conforme; así lo declaro: mas ¡que se corte las uñas para seguir en su cargo! ¡A muchos que desempeñan ciertos puestos elevados,

convendría repetirles lo mismo que dijo el gato!
JOSE RODAO

La nueva plaza de Abastos.
¡Animo pues!

Tanto y tanto hemos deseado ver dotada á nuestra querida ciudad de una moderna plaza de Abastos, digna de su belleza é importancia, que ahora cuando se habla, al parecer, con gran verosimilitud de la próxima realización de ese magno proyecto, nos cuesta enorme trabajo creerlo. Y sin embargo los hechos, las circunstancias mismas nos prometen esa mejora, al no ser que los hombres jueguen con sus acciones y con sus palabras, cosa que estamos muy distantes de pensar en algunos, aunque lo creamos fácil y lo hayamos visto y tocado en otros... Pero... ¡bah! Lo esencial, lo que nos interesa al presente, porque le interesa á Orihuela entera, es que el proyecto de la nueva plaza de Abastos se realice, que en ello hemos puesto nosotros una gran confianza, guiados tal vez por nuestros patrióticos deseos. Ahora lo que precisa es que esos buenos propósitos no descaensen mucho tiempo, no sea que mueran consumidos por su propia paralización. El pueblo entero desea la pronta, la inme-

diata implantación de tan necesaria mejora. En todas partes, con una unidad de criterio pasmosa, se comentan elogiándolos, los primeros trabajos de preparación, realizados. Se espera que al concurso para la adjudicación de las obras se presentarán varios proyectos, como ha sucedido recientemente en Murcia. En la elección está el acierto. Ahí es donde el municipio puede ganarse las más entusiastas alabanzas ó las más enérgicas censuras. El lugar para la construcción de la nueva plaza de Abastos debe ser el más céntrico posible, de modo que no quede perjudicada ni preterida ninguna parte del vecindario. En cuanto á lo demás, no nos atrevemos ni debemos juzgar hasta que no se conozcan los proyectos que se presenten.

Lo que sí pedimos, es mucha actividad en el asunto, salvándose cuanto antes y con la ayuda de todos, los obstáculos para la realización de un deseo tan justo como viejo en todos los oriolanos.

¡Animo pues!

LA VIDA EN EL CAMPO

Recolección de frutas de invierno—Peras y manzanas.—Reglas generales.

Una de las cuestiones que más han preocupado siempre á los agricultores, especialmente á aquellos que destinan el producto de sus cultivos al mercado, haciendo de ello el ejercicio de provechosa industria, es la que se refiere á la recolección de los frutos de invierno.

Creemos tal asuntos de bastante interés, y ello nos decide á dedicarle brevemente estas notas.

El sabor, sus condiciones para la conservación, y la duración de los frutos de invierno, depende exclusivamente del momento en que se haga su recolección.

Sí, por ejemplo, las peras y manzanas se cojen muy pronto, no presentan ninguna de sus excelentes cualidades, y si se recolectan tarde, en la mayoría de ellas ha comenzado ya la fermentación y enseguida, á poco que se tarde en consumirlas, habrá que retirarlas de las mesas, muriendo en el jardín frutal las que no se cojan.

Fijar de un modo terminante y exacto la fecha en que estas recolecciones deben hacerse, es completamente imposible, pues varía según el año sea seco ó húmedo, el suelo sea ligero ó no, frío ó calido, que los árboles ocupen una posición bien soleada ó donde no de el sol, y en suma,

una infinidad de circunstancias que varían según el tiempo y el terreno, llegando hasta haber casos en los que lo conveniente es que se recojan los frutos ocho días antes de su madurez.

La mayoría de las variedades de invierno de peras y manzanas se recolectan á fin de otoño y principios de invierno para que conserven su carne fina y bien azucarada, no debiendo estar mucho tiempo en el árbol si luego se las quiere tener algunos días en el frutero.

Las variedades más tardías, entre las que figuran estas mismas frutas de sabor acidulado, no se espera para su perfección á que llegue la madurez completa, debiendo recogerse hacia últimos de Octubre y principios de Noviembre, en el caso de que haya heladas.

Las llamadas «manzanas de invierno» también deben recolectarse como estas últimas variedades.

Para proceder de esta manera, se necesita conocer la madurez, lo que nos lleva á hablar de sus indicios.

Entre ellos hay algunos bien conocidos de los horticultores. Cuando la epidermis de las peras y manzanas se ablanda y su coloración se hace más clara, coincidiendo con algunas que caen del árbol, y sobre todo, cuando ejerciendo una ligera presión sobre el pedicelo, éste se separa del árbol sin romperse, es señal indudable de que están maduras.

Esta coloración más clara no es muy marcada en los frutos de invierno, pero por poco que se manifieste es una excelente guía siendo el último síntoma indicado el más seguro para poder proceder á la recolección.

Es regla general en este punto, que no debe nunca procederse al mismo tiempo á recoger todos los frutos de un mismo árbol, ni los de todos los que se exploten, pues es imposible que todos ellos maduren en los mismos días.

Los frutos mayores, los de dimensiones más grandes son los que maduran más pronto, siendo preferible esperar por los de la parte más baja, dejando que continúen en vegetación los de las más elevadas.

Por último, la separación oprimiendo el pedicelo debe hacerse con su mismo cuidado y delicadeza.

A esto se reducen las reglas generales que para una buena recolección invernal hay que seguir.

Juan del Campo

El Marqués de Rafal

El martes por la mañana llegó á esta ciudad el Diputado á Cortes por el distrito Excmo. señor Marqués de Rafal. Se le hizo un cariñoso y espontáneo recibimiento. Desde Alquerías, en cuya estación le esperaban, vinieron con el Marqués del Rafal los señores Germán, Coig, Lina-

res, García Mercader, Galiana y Maciá, estos dos últimos del partido conservador de Callosa de Segura.

En esta estación del ferrocarril esperaban al diputado, el alcalde Sr. Brotóns, muchos concejales y un numeroso concurso de gente, entre las que habían nutridas comisiones de casi todos los pueblos del distrito y partidos rurales.

El ilustre huésped fué saludado con un aplauso unánime.

De allí, formando todos una gran manifestación se dirigieron al palacio que el Marqués tiene en la plaza de la Pía.

Por la noche fué obsequiado con una brillante serenata á cargo de «La Orcehitana», que á petición del obsequiado hubo de repetir el pasodoble titulado «El Oriol.»

Durante su estancia en esta ciudad ha sido visitadísimo por políticos y amigos particulares.

LA NOVELA DE AHORA

La Novela de Ahora publica esta semana «El mendigo de San Roque» por E. Souvestre.

Nada tan interesante y conmovedor como la devoción con que el protagonista de esta obra se consagra á velar por la felicidad de una huérfana á cuyo padre sirvió en otro tiempo con la lealtad del soldado y la bizarría del hombre de corazón. Agotados todos sus elementos de lucha, mutilado y ciego, implora la caridad pública para sostener á la altura de su rango á la hija de su señor, descubre las maquinaciones que se oponen á su dicha y con resuelta abnegación desenmascara y vence á sus perseguidores. «El filósofo de Guardilla», que completa el tomo, dá útiles lecciones de valerosa conformidad con su suerte á los desheredados que batallan con el infortunio.

Pídase en librerías, kioscos y puestos de periódicos, 40 céntimos. Administración, calle de Valencia, núm. 28.—Madrid.

Notas gallísticas

Casi puede asegurarse que la inauguración de la temporada en nuestro circo gallístico tendrá lugar el domingo próximo.

Las distintas galleras han recogido cada cual su ganado, preparándolo para las quimeras, que este año prometen ser muchas y buenas.

En estos tiempos se ha fomen-

tado mucho la cría de gallos ingleses en esta huerta, y aún por los mismos aficionados. De manera que con el ganado que queda de las últimas temporadas y la nueva crianza se preparan bien provistas todas las galleras, entre las cuales citaremos algunas.

«La Alta», que cuenta con unos 75 pollos. Tiene por gallero al granadino Francisco Alvarez y como ayudante á José M.^a Pedrera.

«La Unión», cuna que fué del «Terrible»: Cuenta actualmente con unos 50 á 60; gallero Francisco Benavente.

«El Barquito», poseerá otros cincuenta y tantos pollos. Al frente de esta gallera está el antiguo é inteligente aficionado José Sarabia.

«El Ravaloché» tendrá unos noventa y cinco piezas, del ganado joven. Gallero, el entusiasta Andrés.

Además se oponen acudir á la liza las antiguas galleras «El Molino», «La Cochera» y otras varias.

Para la inauguración se preparan muy buenas quimeras.

Se inauguró ya la temporada en Sevilla, Cartagena, Puerto Real, Alicante, Lucena, Valladolid, Madrid, Gandía, Córdoba, Mérida (en cuya población se ha construido este año un magnífico circo gallístico, costeado por el diputado á cortes de aquel distrito), Santander, Cádiz y en otra infinidad de localidades imposible de enumerar.

En Mula se estrenará este año un nuevo circo, construido por la asociación de deportes.

ECOS DEL DISTRITO DE DOLORES

La democracia del embudo.

De antiguo y por experiencia conocíamos las artes caciquiles puestas en juego por los escasos elementos trinitas del Distrito de Dolores, para justificar una influencia en la opinión, que notienen ni podrán recoger jamás. Con esto y todo, hemos quedado asombrados, en medio de nuestra justa indignación, al conocer algunos de los procedimientos empleados en Almaradi, por los

caciques, en la elección del Sindicato de aguas. Mayor osadía no cabe. En dicha elección del Sindicato se les admitió el voto á muchos que nunca lo tuvieron ni lo tienen, mientras que á los auténticos propietarios, á los legítimos regantes, hubo muchos á los que no se les admitió el derecho del sufragio ni se les consintió hacer uso de la palabra para defenderse. ¿No es ese procedimiento de hacer elecciones, de lo más burdo que conocieron los pueblos agobiados por la asoladora plaga del caciquismo? ¿No encienden estos hechos el rostro de vergüenza y de indignación á todo aquel que con sinceridad se llame liberal ó demócrata? ¿En que tiempos vivimos?...

Por fortuna comienza á despertar la opinión de su letargo en el distrito de Dolores, y, eso mismo ha desconcertado á los trinistas hasta el punto de recatar tan poco sus amaños. Las elecciones del Sindicato de riegos de Almoradí ha sido la última mueca de una política absorbente y funesta que se agota y muere por el exceso. El partido trinita ha pasado los años extasiado en su propio orgullo, en su soberbia, en su poder sin acordarse del pueblo que vivía oprimido; pero..... ¡la gota de agua horada las piedras.

La soberbia incorregible de los caciques trinistas ha sacudido fuertemente los sentimientos de una opinión que no los quiere porque ellos la desprecian y solo se sirven de ella para asentar sobre sus espaldas el trono del señor y dueño, absoluto el cacique grande.

Lo ocurrido en Almoradí ha sido comentado, como caso estupendo, por todos los periódicos de la provincia; y son sabrosos los comentarios que se hacen del entusiasmo y amor que conservan los trinistas del distrito de Dolores á los hermosos principios liberales. Allí impera ahora la democracia del embudo.

DE CARNAVAL

¿Habrá velada?

No hace aun muchos años...

Cuando el almanaque señalaba la fecha del 17 de Enero, festividad de S. Antonio Abad, apa-

recían en todas las esquinas de esta población unos carteles, verdes, azules, encarnados ó amarillos anunciando para aquella noche los primeros bailes de máscaras en el café Europeo muchos años; en el círculo Romerista, luego salón café también, de la calle Mayor, algunas veces; en el Salón de Aguas de la Caridad no pocas... La juventud recibía con gran regocijo aquellos anuncios. Rivalizaban las muchachas en proporcionarse lucidos disfraces, con los que no solamente realizaban sus encantos, sino que ponían de relieve su ingenio y buen gusto. ¡Que gratos recuerdos dejaron á todos, aquellos bailes!

Sin embargo tan brillantes fiestas de carnaval fueron decayendo hasta el punto de que hubiesen desaparecido por completo, si una idea feliz de los vecinos de las calles de Alfonso XIII y de Loaces tan entusiastamente apoyada por el alcalde don Severiano de Madaria (q. é p.), no hubiese organizado las veladas que en las referidas calles tanto éxito vienen alcanzando hace tres años. Después del señor de Madaria, desfilaron por la presidencia de nuestro Excmo. Ayuntamiento los señores Don José Ferrer Lafuente y Don José Escudero Zapata, quienes pusieron de su parte cuanto cabe para ayudar al vecindario é impulsar las nuevas fiestas. Hasta aquí se han celebrado las veladas de «los Hostales», únicamente los tres días de Antruejo y el domingo de Piñata, organizándose estas á última hora y con tal apresuramiento, que no ha permitido ampliarlas á la calle Mayor y plaza de la Constitución á fin de encauzar y dar expansión á la carrera de las máscaras. El año pasado se puso una música en la calle de Alfonso XIII y otra en la plaza de la Constitución, pero aquí faltaron los focos eléctricos y la concurrencia se reunió toda en la primera de dichas vías.

Nosotros atendiendo á los deseos que nos han expresado muchas personas, traemos con anticipación este recuerdo, para que nuestro alcalde que no que rra ser menos que sus antecesores, consulte á los vecinos y comisiones que otros años han tenido con tanto entusiasmo á su cargo las susodichas

fiestas á fin de comenzar, en el presente, con más tiempo su organización y estudiar la manera de darles mayores proporciones.

Y sobre todo... ¿celebraremos este año el carnaval los oriolanos?

DESDE TORREVIEJA

PROBABLES EFECTOS

La resignación, la paciencia y la reflexión son cualidades que tienen un límite relativo y proporcional á las condiciones del hombre y á la calidad de los hechos realizados. Después, sobreviene todo aquello que es natural consecuencia de la desesperación y de la indignación; es decir, que donde termina la prudencia por abusar de ella en la mayoría de los casos, empieza la sublevación con todos sus efectos.

En uno de esos periodos de la vida y en trance análogo se ha colocado la cuestión creada en Torrevieja, con motivo de la guerra que se le viene haciendo al «Santo Hospital» de «Caridad» de dicho pueblo por esa agrupación conocida con el nombre de «trinita» representada en el caso presente por el alcalde aquel.

En otro orden de cosas, quizá ese pueblo pudiera tener más calma y más prudencia con no ser poca la que viene demostrando; pero tratándose de un asunto como el que nos ocupa, no puede consentir en modo alguno, porque ello supondría la mayor de las cobardías y humillaciones y el más horrendo delito, el que se pretenda destruir y el que se prive de los derechos que legalmente le corresponden, á un establecimiento tan necesario tan beneficioso y tan honroso para un pueblo, como ese Santo Hospital.

Por ello se observa en Torrevieja, cuyos vecinos constituyen la Junta general de dicho Establecimiento, que la paciencia tiende á agotarse y cuyos efectos se deben á todo trance evitar. Y el alcalde debe meditar un poco en todo esto pues nadie sinó él sería responsable de lo que el pueblo en un momento de irreflexión pudiera intentar por defender los sagrados derechos de aquella Casa de benefi-

cia, que son los suyos propios.

En la Junta general que se ha de celebrar uno de estos días, necesariamente ha de tratarse esta cuestión y se ha de poner de manifiesto al pueblo al presentarle las cuentas, que en el año último ha dejado de ingresar el Hospital unas tres mil pesetas por los conceptos de asignación municipal, derechos de pescadería, rifas, espectáculos públicos en la temporada de verano, etc., etc. Y las protestas que necesariamente se han de formular contra los causantes de ello y las resoluciones que se puedan adoptar para evitar tal estado de cosas y defender los derechos de aquella Santa Casa solo el alcalde puede evitarlas.

Fije un momento su atención desapasionada y justiciera en todo esto que decimos con el mejor deseo en el deber que como administrador legal de los derechos del pueblo le corresponden, y en las que como presidente nato del Hospital puso en sus manos el fundador del mismo, y calme la justa indignación que en el pueblo existe, y hágase la campaña política en otros organismos; pues ya sabe, y eso no puede evitarse, que el pueblo constituye la Junta general del Hospital y que ese pueblo es en su inmensa mayoría *chapistus* por derecho natural.

X.

NOTICIAS

Nuestro estimado amigo y paisano D. José Ferrandiz ha presentado en Alicante á S. M. El Rey un memorial pidiéndole autorización para realizar estudios de sancamiento en los saladares que existen entre Elche, Crevillente, Albaterra y Catral, que comprenden unas catorce mil tahullas.

Nos ocuparemos del asunto.

Nuestro distinguido amigo el dignísimo señor Juez de instrucción don Francisco Barrios ha sido ascendido, siendo destinado á la audiencia de Jaen.

Nos complace el premio recibido por el Sr. Barrios á carrera, pero sentimos grandemente que nos abandone tan probo funcionario.

Ha visitado esta redacción «El Social de Orihuela» nuevo semanario ilustrado, admirablemente edictado, con el que establecemos gustosos el cambio y al que deseamos una vida larga y próspera.

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

Sección de Anuncios

Nitrato de sosa como abono

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á

DON JUAN GAVILAN

Delegado en España del *Permanent Nitrate Committee*, Jovellanos, - 5, Madrid.

EL JAPON - HOSTALET Y SALAR

ALFONSO XIII 2 ORIHUELA

TEMPRADA DE INVIERNO

Primera casa en novedades para Señora y caballero.

1000 BOAS mongolia de 15 á 25 pesetas

1000 BOAS piel liebre de 3 á 18 pesetas.

500 Corbatas piel modelos especiales para Señora.

Casa exclusiva en abrigos confeccionados

200 Pellizas á 12 pesetas.

Colección completa en terciopelos para figaros.

NOTICIAS

Nuestro estimado amigo y paisano D. José Ferrandis ha presentado en el Ateneo de S. M. P. R. un memorial pidiendo la autorización para realizar estudios de saneamiento en los salubridades que existen entre Elche, Orihuela, Albuñol y Guard, que comprenden una zona de mil hectáreas. Nos ocuparemos del asunto.

Nuestro distinguido amigo el dignísimo señor juez de instrucción don Francisco Barrios ha sido ascendido siendo destinado á la Audiencia de Jaén.

Nos complace el premio recibido por el Sr. Barrios á cargo de haber sostenido grandemente que nos han honrado tan noble funcionario.

La visita de esta redacción al doctor de Orihuela, nuestro estimado amigo, ha sido muy agradablemente recibida con el que establecimiento que nos da cambio y al que deseamos una vida larga y próspera.

Imprenta de L. Xerón, Orihuela

había de dicho pueblo por esta agrupación conocida con el nombre de los "trinitarios" representada en el caso presente por el alcalde de aquel.

En otro orden de cosas, el Sr. Barrios, juez de instrucción en el caso presente, ha ordenado que se abra un expediente para que se declare la nulidad de la sentencia que se dictó en el caso de la "trinitaria" por haberse cometido un error de hecho.

En otro orden de cosas, el Sr. Barrios, juez de instrucción en el caso presente, ha ordenado que se abra un expediente para que se declare la nulidad de la sentencia que se dictó en el caso de la "trinitaria" por haberse cometido un error de hecho.

En otro orden de cosas, el Sr. Barrios, juez de instrucción en el caso presente, ha ordenado que se abra un expediente para que se declare la nulidad de la sentencia que se dictó en el caso de la "trinitaria" por haberse cometido un error de hecho.

La soberbia insoportable de los capines trinitarios ha sido dicho fuertemente los sentimientos de una opinión que no los quiere porque ellos la desprecian y solo se sirven de ella para asustar sobre sus espaldas el no del señor y dueño, absoluto el caduceo grande.

Lo ocurrido en Almoradí ha sido comentado como caso estúpido, por todos los periódicos de la provincia y por algunos los comensarios que se hacen del entusiasmo y amor que consienten van los trinitarios los distritos de Dolores á los hermosos paisajes liberales. Allí impera ahora la democracia del embudo.

Nuestro estimado amigo, don Juan Barrios, juez de instrucción en el caso presente, ha ordenado que se abra un expediente para que se declare la nulidad de la sentencia que se dictó en el caso de la "trinitaria" por haberse cometido un error de hecho.

DE GARNAYAL

¿Habrá veladas?

No hace un muchos años... Cuando el amanecer señalaba la salida del día, el Sr. Barrios, juez de instrucción en el caso presente, ha ordenado que se abra un expediente para que se declare la nulidad de la sentencia que se dictó en el caso de la "trinitaria" por haberse cometido un error de hecho.